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从抵触到理解
打通联系群众的“最后一

公里”

说起“群众评议团”的缘起，还要追
溯到 2013 年中山市在全市范围内开展
的“雨污分流”工程。

当时由于工程开建，群众中产生了一
些怨言，政府部门对此深感委屈，因为这本
是一项切实改善广大市民生存环境和生
活质量的民生工程，却未得到普通百姓的
广泛理解，甚至产生了误解。

仔细分析发现，想要得到百姓的支
持，当务之急就是要让他们充分知情。

于是，中山市政府在全市范围内公
开招募到几十名市民代表，让他们亲临现
场了解情况。经过中山市电视台专题节
目的播出。市民普遍反映，通过这一节目，
他们了解了很多政府行为背后的故事，深
深感到一些工作开展的不易，群众的抵触
情绪在很大程度上得到舒缓，接下来的工
作推进速度也直线加快。

所谓“听者有心”，这一做法也带给
中山市环保局很大启发——雨污分流
工程带来的矛盾可以由此化解，那其他
环保工作是否也可以大胆借鉴呢？特
别是在全社会都在强调政府部门改变
工作作风，提高公开度、透明度、社会参
与度、群众满意度的大形势下，可否借
此彻底打通联系群众的“最后一公里”，
进一步促进各项环保工作任务落到实
处呢？于是大家一商量，“群众评议团”
的主意便出现了。

目前的“群众评议团”共有成员 20
人，他们 是 从 百 余 名 来 电 报 名 的 公 众
中筛选而出。其中既有人大代表、政
协委员、退休干部，也有创业先锋、行
业代表、传媒人士、资深志愿者、应届
毕 业 生 …… 可 以 说 辐 射 于 社 会 的 各
个层面，年龄跨度从二十几岁一直到七
十几岁。

这种人员构成也是摸索而来，最初
时如何招聘，招聘何人，还在中山市环
保局内部引起过争议。有人说：“如果
公开招聘太耗时耗力，我们就干脆内
定，自己省事”；也有人说：“还是要公开
发布信息，但是我们应该找一些‘自己
人’当‘托儿’，免得有些人太过极端，惹
出麻烦”。

对于这些意见，领导们听后都予以
了否决，他们认为既然这项工作是群众
路线教育实践活动的一部分，那么就要
虚心接受群众监督，切勿形式主义，与
其弄虚作假不如大大方方，与其刻意隐

瞒不如正确引导。于是这 20 名自发组
成 、代 表 民 意 的 成 员 很 快 便“ 走 马 上
任”、“就职履新”。

环保热线为何不如110快？
处理程序不同，人手少、任务

多，难以神速

评议团的第一期活动地点定在了
市政府的会议室，内容一是由中山市环
保局的党委副书记、纪委书记，同时也
是担任环保局群众监督评议工作领导
小组副组长的萧汉森给大家加油打气；
二是向评议团的成员介绍中山市环境
信访工作。

提到信访，马上就有一位来自下属
镇街的评议团成员提出，“环保的投诉
热线我也使用过，但是为什么我打了投
诉电话，你们的工作人员却迟迟未到，
比起公安系统处理要慢很多呢？”

对于这一问题，对业务了然于胸的
工作人员马上进行了解答。2014 年，
12369 环 境 举 报 热 线 已 经 并 入 中 山 市
12345 投诉举报平台，群众在拨打了举
报热线后，首先将由中国电信工作人员
接听并进行记录和分发，系统会将投诉
情况以文本的形式发送到各镇区环保
分局一线执法人员值班手机上，由他们
进行跟进处理。这个过程就大约需要
半个小时左右。

信访案件的数量来说，中山市环保
局信访案件从 2010 年前的每年约 3000
多宗增长至目前的约 15000 多宗。2014
年 1 月～7 月，中山市环保局共受理群
众反映环境信访投诉 9109 宗，平均每个
月 1301 宗，平均每个镇区每月处理信访
案件 54 宗，而对于人员来说，小的镇区
只有一名工作人员负责处理信访案件，
平均下来每天就要处理两宗以上，而且
这个人还要负责其他工作。

“所以您说，以现在的案件数量和
工作人员情况来说，我们怎么能像公安
系统一样‘神速’呢？不过即使在现在
这样人手少、任务多的情况下，我市目
前环境信访案件的办结率为 95.6%，群
众对于这一结果还是比较满意的。”工
作人员回答道。

听了工作人员有理有据的解答，刚刚
还颇有质疑的那位成员马上心服口服，还
连声说：“你们真是不容易，不容易。”

严执法，也要讲情理
环 保 不 能 砸 了 老 实 人 的

“饭碗”

而从第二次的活动开始，评议团就

开始了户外现场看点之旅，如果幽默点
说，大家便是参加了“中小饭店一日游”
和“垃圾组团一日游”。因为每次清点
人数出发后，在前往的大巴上，负责带
队的环境监察分局副局长方杰便会像
一位“资深导游”一样，站在车头把这一
天的行程安排、走访目的、现场特点、工
作难点等，一一向大家告知。有了这个
前期的知识储备，成员们到达现场后对
于观看什么、关注什么、提问什么有准
备，做到了有的放矢。

因为第二期针对的是油烟类信访
问题，所以大家来到饭店、酒楼等餐饮
企业聚集的区域。在中山，中心城区及
各镇区的主要商业集中区为油烟投诉
重点区域。以石岐区为例，截至 2014 年
10 月，全区共受理 152 宗油烟扰民类信
访投诉，占全市油烟类投诉的 28.5%，其
中有 41宗为重信重访案件。

现场看点过程中，让大家感触最深
的就是一家街边的“螺蛳粉”店。这个
小饭馆属于“夫妻店”，两个人都是外来
务工人员，之前通过打工辛辛苦苦积攒
下一些资金经营起这个小本生意，除去
房租、水电和设备等基本投入外，已经
所剩无几。关停这家小饭馆，非得要求
其办理环保手续审批、安装治理设施，
严格执法了，却有些不通情理。

当工作人员在现场告知夫妻俩他
们的行为已涉嫌违法时，两个人情绪变
得十分激动，泪水差点夺眶而出，嘴唇
哆嗦着，半天也说不出话来。

看到此情此景，评议团的成员们对
环 保 工 作 人 员 的 难 处 有 了 深 深 的 理
解。一方面环保局对于环境违法行为
理应严厉打击，但另一方面当面对实
实 在 在 的 生 活 、千 差 万 别 的 状 况 ，如
果都采取“一刀切”式的执法，有时无
异于砸了很多弱势人群的“饭碗”，断
了他们的“生计”，接下来就容易导致
严重的社会问题。所以，在法与情之
间适当取舍，在秉公执法与体恤民情
之 间 寻 找一个平衡点，可谓事关大局，
尤其重要。

垃圾处理厂可入画
作婚纱照拍摄基地真不是

吹牛

如果说第二次的活动让大家感受
到了一份“沉重”，那第三次去参观垃圾
处理基地的活动就显得轻松、惬意了
很多。

在此次活动之前，很多成员还顾虑
颇多，去看垃圾处理厂，会不会很脏很

臭？会不会影响健康？会不会看过之
后连饭都吃不下呢？对于这些疑问，工
作人员卖了个“关子”，“那里到底怎么
样，我先不说，你们看过就知道了。”

当大巴在一处如公园一般的场所
停下后，成员们环顾四周，青山环绕、绿
树成荫，设施井然有序、空气清新怡人，
难道这就是想象中污水横流、蚊虫四
散、臭气熏天的垃圾场？这简直就是对
传统认知的一次彻底颠覆。

大家正在惊讶中，一位年轻姑娘的
话语引得全车人都开心地笑起来，她
说：“这环境也太好了吧，哪里是垃圾场
啊，根本就是拍婚纱照的外景基地嘛。”
于是大家就带着愉悦和好奇，这走走，
那看看，一上午的时光就真的和逛公园
一样，很快就过去了。

看过了垃圾处理的过程，又身临其
境地面对市区每天产生的体量巨大的
垃圾废物，大家都十分感慨，“原来城市
每天产生这么多垃圾，如果不建垃圾处
理厂，我们真的很快就要被垃圾包围
了。我们要从自身做起，适度消费、减
少垃圾。”所以，“眼见为实，耳听为虚”，
再苦口婆心的说教，再强力高压的约
束，都比不上实地了解。

几期活动下来，成员们不但对环保
工作予以了高度的理解，把自己的所见
所闻所感同自己身边的人分享，而且还
和环保部门充分互动，积极举报他们身
边可能存在的一些环境违法行为，为日
常监管工作的开展提供了很多线索。

“接下来第四期、第五期的活动主
题，我们将其定为‘废水’和‘噪声’，而
更远景的目标是环保局里十大科室的
工作都将和这项活动相结合，根据各部
门的职能，和成员们沟通交流、现场体
验，然后再努力推广到镇区，一直坚持
下去。”说起这项自己全程负责的工作，
本来性格爽朗的中山市环保局人事科
负责人李娟更是“滔滔不绝”，言语里满
怀欣慰和自豪。

的确，在 2014 年这个“化解社会矛
盾年”里，中山市环保局的群众工作开
展得有声有色，不但将很多可能产生的
矛盾消解于无形，而且还拉近了与群众
的距离、融洽了与群众的关系。这些都
充分得到了公众的认可，在中山市政风
行 风 评 议 活 动 中 ，中 山 市 环 保 局 以
94.83的高分，一举获得了优秀等级。

自古以来便是“得民心者得天下”，
在环保各项工作中，充分发扬民主、听
取民意、集中民智、凝聚民心，自然能够
取得公众的理解和支持。

中山市环保局通过建立“群众评议团”，“集贤纳智、建言献策、咨询议事”

气顺了，理就不再难讲
江镕

为进一步增强作风建设的公开度、透明度和

社会参与度，广东省中山市环保局首批聘请了

20名“群众评议团”代表。这些代表负责及时收

集、反映群众对市环保局的意见和建议，参加环

境监督检查、公开评议和明察暗访等活动。

本来从制度设计上，已有很多监督环保局的

渠道，但是环保局还主动请群众帮忙，为自己多

加了一条监督的“绳索”。这条新增的绳子，在约

束行政行为的同时，也为群众打开了一扇了解环

保工作的窗。

本报记者李曙东 蔡新华 见习记者
刘静上海报道“上海环境保护公众参与
以及环境治理方面均在全国前列，但随
着上海经济社会发展对环境提出新要
求，在多元参与、区域协作、治理手段和
污染控制范围等方面仍有待进一步加
强。”日前，由上海市社科院主编的《上海
资源环境发展报告（2015）》（以下简称

《报告》）发布。
《报告》数据显示，从总体上来看，上

海市环境绩效评价指数呈上升趋势，由
2002 年 的 0.2977 上 升 至 2013 年 的
0.8052，表明上海市环境绩效水平在不
断提升。尤其近几年来，上海市通过实
施多轮“环保三年行动计划”，将主要污
染物总量控制与改善环境质量相结合，
促进绿色增长和低碳发展，进一步提升
环境绩效水平。

社会组织和公众参与环保度低。《报

告》数据表明，截至去年 10 月，上海市共
有各类环保组织 130 个，其中超过 50%
的生态环境类组织都是在近 5 年内成立
的，一方面，鉴于环保组织成长需要过
程，以及专业知识、自身能力的局限性，
社会组织参与环保的层次还比较低。另
一方面，公众参与环保的渠道有限，主要
以被动参与为主，易落入形式化，且公众
参与主要集中在环境治理的末端环节，
相应的环境决策、环境监督和保证环境
表达权的过程参与较少，公众意见的采
纳尚无充分保障，制约了公众参与环保
的作用。

多元利益诉求制约区域环境协同治
理。当前，长三角两省一市环境保护协
商机制较为松散，地方政府出于各自利
益诉求，使环境协调治理在某些领域产
生合作障碍。此外，区域发展水平差距
和行政区划，也使得区域之间缺乏合理

的利益协调与补偿机制、统一的环境标
准与规划、信息的共享机制、协同治理的
监督机制。

长期以来，上海市环境治理是一种
政府主导的单一治理模式，政府承担了
几乎全部的环境治理责任，《报告》指出，
这与特定发展阶段公众环境意识不强以
及社会环保力量不足有密切关系。

但随着经济社会的不断发展，社会
公众的环境意识和对环境质量的诉求
不 断 提 升 ，社 会 环 保 力 量 得 到 了 一 定
的 发 展 ，在 新 的 环 保 形 势 下 ，传 统 的
政 府 单 一 治 理 模 式 不 能 完 全 满 足 日
益 增 长 的 城 市 环 保 需 求 ，需 要 建 立 起

“政府主导+多元参与”的环境治理结
构 ，从 政 府 单 方 面 管 理 向 政 府 与 各 利
益 相 关 方 协 同 治 理 转 变 。 善 于 动 员
行 业 协 会 、民 间 组 织 、社 区 、媒 体 、民
众 等 社 会 主 体 为环境保护贡献智慧和
力量。

周冯琦称，为保障新形势下，环境战
略转 型 和 治 理 理 念 创 新 ，必 须 在 更 加
严 格 的 环 境 标 准 体 系 的 基 础 上 ，加 强
贯 彻 落 实 环 境 信 息 公 开 制 度 ，扩 大 信
息 公 开 主 体 范 围 ，细 化 环 境信息公开
内容，提高企业污染物环境信息公开的
广度和深度。

《上海资源环境发展报告》发布

协同治理受制于多元利益诉求

本报见习记者王文硕 通讯
员宗一淄博报道 为进一步拓宽
环境保护宣传渠道，提高公众的
环境保护意识，山东省淄博市环
境保护局日前开通官方微信公众
账号“淄博环保”，及时传播环境
保护信息，加强与民众沟通交流，
满足社会公众环保知识需求。

“淄博环保”微信平台的开通
将有助于进一步树立淄博环保部
门开放透明、公平公正、勇于担当
的良好形象。通过微信平台向社
会宣传环境保护法律法规、环境
保护知识、接受处理群众反映的
环境违法问题等，能够更好地为
社会公众提供环保资讯服务，回
应群众普遍关心的环保民生问
题，与公众进行互动交流。

新浪微博首次发布《中国网民环保态度调查》。数据显示：全国蓝V认证
的环保类账号共854个，微博举报—>监督—>反馈—>处罚—>公告，一条龙
的监管体系获得社会各界关注。

《中国网民环保态度调查》发布
75%的网民认为应加强监管处罚

本报讯 在 湖 北 宜 昌 市 胭 脂 园
长江珍稀鱼类放流点，3000 余尾子
二 代 中 华 鲟 日 前 承 载 着 人 们 对 其
种 群 繁 盛 的 期 望 回 归 长 江 。 在 这
些 中 华 鲟 中 ，有 61 尾 属 于“ 特 种 部
队”——科学家在它们体内植入了
声 呐 标 记 ，沿 江 的 监 测 站 点 ，可 以
通过声呐接收装置，定位每一条中
华鲟的行踪。

通 过 定 位 、观 测 这 61 尾 中 华
鲟的洄游信息，来自长江三峡集团
公司中华鲟研究所的科学家们，将
获 得 中 华 鲟 研 究 的 基 础 数 据 。 过
去 ，科 学 家 们 会 追 随 中 华 鲟 1800
公 里 的 长 途 跋 涉 ，一 路 跑 到 长 江
口 。 而 这 一 回 ，他 们 把 观 测 的“ 接
力 棒 ”，交 给 了 世 界 自 然 基 金 会

（WWF）“ 护 航 中 华 鲟 ”的 志 愿
者们。

这 些 志 愿 者 来 自 荆 州 、武 汉 、
鄂 州 、安 庆 、铜 陵 、芜 湖 、靖 江 、南
京 、江 阴 等 沿 江 城 市 ，在 这 些 城 市
的 长 江 边 ，科 学 家 早 已 将 声 呐 接
收 装 置 布 设 完 毕 ，志 愿 者 也 已 经
各 就 其 位 ，等 待 中 华 鲟“ 过 境 ”的

“接力棒”。
就 在 放 流 活 动 当 晚 九 点 ，位

于 放 流 点 下 游 20 公 里 处 的 宜 都 市
红花套镇，第一个监测点已经接收
到 了 40 尾 中 华 鲟“ 过 境 ”的 信 息 。
长江大学水生态协会的志愿者们，
热 烈 地 期 待 中 华 鲟 的 到 来 。“ 我 亲
自参与了放流的活动，现在每每得
知任何一条中华鲟的消息，心情都
十分激动。”志愿者代表高杰说。

2014 年，中华鲟研究所首次对
中 华 鲟 进 行 了 声 呐 追 踪 ，在 18 尾

中华鲟体内植入了声呐标记，来自
最 后 一 个 监 测 站 点 —— 江 苏 江 阴
的数据显示，最终有两尾中华鲟突
出重围，抵达长江口。

今年，中华鲟研究所继续放流
61 尾，其中 60 尾，是 2011 年繁殖成
功 的 子 二 代 中 华 鲟 ，1 尾 ，是 2013
年繁殖成功的子二代中华鲟，每一
尾都建立了详细的档案数据。

因 为 各 种 因 素 的 影 响 ，这 61
尾 中 华 鲟 当 中 的 一 些 将 不 可 避 免
地 遭 遇 不 测 ，针 对 这 些“ 失 联 ”的
信 号 ，沿 江 的 志 愿 者 将 展 开 调 查 ，
对 可 能 存 在 的 威 胁 因 子 ，比 如 污
染 、航 运 、涉 水 工 程 、非 法 捕 捞（处
于禁渔期）等，进行了解分析。

在此基础之上，在当地开展环
保 知 识 普 及 讲 座 、渔 民 访 谈 等 活
动 ，向 当 地 公 众 普 及 中 华 鲟 的 生
活 史 知 识 、现 状 、受 胁 情 况 及 保 护
措施，传递人与长江和谐共生的生
态保护理念，让公众了解这一极度
濒 危 物 种 的 现 状 、受 胁 因 素 、保 护
措施等，从而进一步推动中华鲟的
保护。

各地志愿者提交给 WWF 的活
动 及 传 播 方 案 各 有 特 色 ，其 中 ，由
安徽爱汇堂提交的活动方案中，将
根 据 61 尾 中 华 鲟 不 同 的 体 征 ，赋
予 61 名 运 动 员 的 形 象 ，在 长 江
赛 道 当 中 竞 技 ，比 比 看 谁 能 够 最
先 到 达 长 江 口 ，观 众 可 以 通 过 投
票 的 形 式 参 与 进 来 。 在 其 他 城
市 ，交 流 会 、中 小 学 科 普 、展 览 等
形式的宣传活动，也都在紧锣密鼓
地策划当中。

刘晓星

61尾中华鲟“特种部队”搏击长江

WWF志愿者9城联动接力护航

相关负责人向群众评议团成员介绍环境管理情况。 中山市环保局供图
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